
Culte du 3ème dimanche de l’avent 

17 décembre 2023 

Thionville 
 

Jeu d’orgue 

Allumer la 3ème bougie de la couronne de l’avent de l’église 
 

Salutation 

La grâce et la paix nous sont données de la part de notre Seigneur Jésus-Christ 

Accueil 

Soyez les bienvenus pour cette troisième célébration du temps de l’avent. Elle nous rappelle 

que nous les chrétiens nous vivons dans l'espérance de la venue de celui qui réconforte tout 

être humain. 

Le mot d’ordre pour ce dimanche nous est donné du prophète Esaïe chapitre 40 verset 3 

‘Préparez un chemin pour le Seigneur ; Voici il vient avec force et vigueur’ 
 

Prière 

Viens, Emmanuel 

Viens régner dans nos cœurs 

Toi seul tu es saint, 

Viens régner dans nos maisons 

Toi seul sais pardonner, prendre patience et donner sans compter 

Viens régner dans nos relations 

Toi seul peux y mettre ce qu’il faut de justesse 

Viens régner sur notre travail 

Que tout bien se fasse en ton nom et avec toi. 

Viens régner en nous 

Sans toi, nous ne pouvons rien faire. Amen 
 

Chant : Arc 313 1,3,4 O Dieu des grâces éternelles 
 

Prière de Zacharie (All 64/52) 

Loué soit le Seigneur, le Dieu du peuple d’Israël 

il est intervenu en faveur de son peuple et l'a délivré. 

Il a fait paraître un puissant sauveur, pour nous 

parmi les descendants du roi David, son serviteur. 
 

C'est ce qu'il avait déjà annoncé depuis longtemps par les saints prophètes : 

il avait promis qu'il nous délivrerait de nos ennemis 

et du pouvoir de tous ceux qui nous veulent du mal. 

Il a manifesté sa bonté envers nos ancêtres et n'a pas oublié sa sainte alliance. 

Dieu avait fait serment à Abraham, notre ancêtre, de nous libérer du pouvoir de nos ennemis 

et de nous permettre de le servir sans peur. 

Pour que nous soyons justes et saints devant lui tous les jours de notre vie. 
 

Notre Dieu est plein de bonté et de tendresse 

il fera briller une lumière d'en haut semblable à celle du soleil 

pour éclairer ceux qui se trouvent dans la nuit et dans l'ombre de la mort 

et pour diriger nos pas sur le chemin de la paix. 
 

Arc 174 1-2 Magnifique est le Seigneur 



Demande de pardon 

Nous avons reçu la vie et elle danse en notre sang 
 

Nous avons reçu l’amour, il nous habille de rêve et de solidité. 

Il murmure plus fort que la mort 

Il nous offre une présence lumineuse qui repousse nos peurs. 
 

Nous avons reçu la foi, elle nous ouvre bien des portes, elle perce les dures façades 

Elle se nourri des fruits de l’Evangile, elle se joint à un peuple immense 

Elle remet sa confiance et elle se jette tout contre chacun de nous, éperdue de 

reconnaissance. 
 

Seigneur de tout notre cœur nous voulons te remercier 

Nous te prions, rends-nous toujours plus conscient de la nécessité, de l'urgence de partager 

ces dons avec celles et ceux que tu places sur notre chemin et pardonne nos manquements, 

pardonne nos lassitudes, nos résignations... 

Aie pitié de nous  
 

Cantique : Arc 318 Toi qui es lumière 1, 2, 4 
 

Parole de grâce 

Voici ce que déclare le psalmiste 

Le Salut du Seigneur est proche de ceux qui le craignent, qui vivent selon son Esprit et sa 

parole. Ainsi la gloire remplit le pays, la bonté et la fidélité se rencontrent, la justice et la 

paix s'embrassent, la fidélité pousse sur notre terre 
 

Répons : Arc 358 1-3 O Dieu tout puissant créateur 
 

Prions 

Seigneur l’enfant Jésus que nous attendons, que nous annonçons, que nous célébrons est la 

parole faite chair de ton amour ! 
 

Il vient nous dire la beauté par laquelle tu nous transfigures 

il vient nous dire ton intense désir de nous prendre auprès de toi. 
 

Il vient nous dire la douceur de ta main posée sur nous 

la musique de ta voix qui nous insuffle la joie. 
 

La guérison offerte par ton pardon 

ta tendresse donnée en pain quotidien 
 

Ta fidélité tout au long des saisons 

et ton bras qui nous soulève quand la tempête nous emporte. 
 

Merci Seigneur pour ton amour 

Amen 
 

Lectures  
 

1 cor 4, 1-5 

En ce qui nous concerne, Apollos et moi, qu'on nous considère donc comme de simples 

serviteurs du Christ, des intendants chargés de communiquer les secrets de Dieu.  



2 Or, en fin de compte, que demande-t-on à des intendants ? Qu'ils accomplissent fidèlement 

la tâche qui leur a été confiée.  

3 Pour ma part, peu m'importe le jugement que vous, ou une instance humaine, pouvez 

porter sur moi. D'ailleurs, je ne me juge pas non plus moi-même.  

4 Car, bien que je n'aie rien à me reprocher, ce n'est pas cela qui fait de moi un juste. Celui 

qui me juge, c'est le Seigneur.  

5 Ne jugez donc pas avant le temps. Attendez que le Seigneur revienne. Il mettra en lumière 

tout ce qui est caché dans les ténèbres et il dévoilera les intentions véritables qui animent les 

coeurs. Alors chacun recevra de Dieu la louange qui lui revient. 

 

Luc 1, 67-79 
 

67 Zacharie, son père, fut rempli de l'Esprit Saint et prophétisa en ces termes :  

68 Loué soit le Seigneur, le Dieu du peuple d'Israël, car il a pris soin de son peuple et il l'a 

délivré.  

69 Pour nous, il a fait naître parmi les descendants du roi David, son serviteur, un Libérateur 

plein de force.  

70 Il vient d'accomplir la promesse qu'il avait faite depuis les premiers temps par la voix de 

ses saints prophètes  

71 qu'il nous délivrerait de tous nos ennemis, et du pouvoir de ceux qui nous haïssent.  

72 Il manifeste sa bonté à l'égard de nos pères et il agit conformément à son alliance sainte. 

73 Il accomplit pour nous le serment qu'il a fait à notre ancêtre, Abraham,  

74 de nous accorder la faveur, après nous avoir délivrés de tous nos ennemis,  

75 de le servir sans crainte en étant saints et justes en sa présence tous les jours de la vie.  

76 Et toi, petit enfant, tu seras appelé prophète du Très-Haut, car, devant le Seigneur, tu 

marcheras en précurseur pour préparer sa route,  

77 en faisant savoir à son peuple que Dieu lui donne le salut et qu'il pardonne ses péchés.  

78 Car notre Dieu est plein de compassion et de bonté, et c'est pourquoi l'astre levant viendra 

pour nous d'en haut,  

79 pour éclairer tous ceux qui habitent dans les ténèbres et l'ombre de la mort, et pour guider 

nos pas sur la voie de la paix.  
 

Cantique Arc 302 1-3 Après la longue attente 
 

Prédication 

Matthieu 11, 2-6 
 

02 Jean le Baptiste entendit parler, dans sa prison, des œuvres réalisées par le Christ. Il lui 

envoya ses disciples et, par eux, 

03 lui demanda : « Es-tu celui qui doit venir, ou devons-nous en attendre un autre ? » 

04 Jésus leur répondit : « Allez annoncer à Jean ce que vous entendez et voyez : 

05 Les aveugles retrouvent la vue, et les boiteux marchent, les lépreux sont purifiés, et les 

sourds entendent, les morts ressuscitent, et les pauvres reçoivent la Bonne Nouvelle. 

06 Heureux celui pour qui je ne suis pas une occasion de chute ! » 
 

Chers frères et sœurs en Christ, 
 

Les aveugles retrouvent la vue, les boiteux marchent droit, les lépreux sont purifiés, les 

sourds entendent, les morts ressuscitent. 

Est-ce bien vrai ? 
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Et si notre foi n’était que rêve et illusion ? 

Et si le ciel était vide, Dieu absent ou impuissant ? 

Ce que nous voyons c’est que tous les jours des malades affluent dans les hôpitaux. 

Tous les jours des hommes et des femmes, des enfants meurent de façon injuste et 

prématurée ! 

Et si nous nous étions trompés ! 
 

C’est la question que se pose Jean-Baptiste, enchaîné au fond d’un cachot. 

Jean Baptiste est considéré dans la Bible comme le dernier des prophètes, il a passé sa vie à 

insuffler l’espérance à ceux qu’il rencontrait. Il a invité des hommes et des femmes à se 

tourner vers Dieu. Et aujourd’hui c’est lui qui est assailli par le doute ! 
 

Il est en prison parce qu’il a eut le courage de dénoncer les agissements inadmissibles du roi 

Hérode, qui profitant de son pouvoir n’a pas hésité à exploiter ceux qui le servaient et à 

prendre pour maîtresse la femme de son frère. 

Résultat Jean se retrouve maintenant privé de liberté, privé d’auditoire mais pas encore privé 

de parole. Au fond de sa prison il crie, il s’interroge, exprime ses doutes et fait sortir sa 

question hors de prison. 

Ce Jésus dont il a entendu parler au fond de sa prison. Ce Jésus qu’il a baptisé lui-même 

quelques années auparavant est-il bien le Messie tant attendu ? 

Et si Jésus est ce Messie pourquoi n’agit-il pas avec la puissance de celui-ci ? 

Pourquoi ne prend-il pas le pouvoir et ne rétablit-il pas la justice ? 

Pourquoi ne balaye-t-il pas le mal de ce monde ? 
 

Beaucoup de questions pour Jean-Baptiste, beaucoup de question auxquelles il attend une 

réponse pour ne pas sombrer, au terme de son existence consacrée à Dieu, pour ne pas 

sombrer totalement dans le doute ! 
 

Mais toutes ces questions sont souvent aussi les nôtres ! 

En cette période de l’Avent, nos attentes et nos appréhensions sont plus que jamais 

exacerbées ! 

Ces lumières qui scintillent de toutes parts, ces lumières qui d’années en années deviennent 

de plus en plus nombreuses, ne suffisent pas pour cacher la misère et l’obscurité de notre 

monde. Elles ne suffisent pas à dissiper les idées noires ! 

Allumer des lumières pour oublier que beaucoup de gens sont intérieurement éteints ? 

Nous vivons dans un monde ou la moindre étincelle peut susciter des réactions irrationnelles 

et embraser une violence incontrôlable !  
 

Jean Baptiste ne reçoit pas de réponse à sa question. Il est emmené ailleurs. 

Au temps de l’épreuve, il est tellement tentant de se tourner vers quelqu’un qui a réponse à 

tout et qui viendrait régler tous nos problèmes. Il est tellement tentant de se tourner vers un 

puissant qui s’imposerait comme une évidence ! 

Jésus ne répond pas à Jean : c’est moi le Messie ; il l’invite à regarder et à réfléchir ! 
 

L’Evangile dans notre monde ne va pas de soi, il ne saute pas directement aux yeux des 

hommes, il n’est pas dans le spectaculaire ni l’éblouissant. 

La réponse de Jésus invite à regarder plus profondément. Et d’abord à regarder en lui et à 

s’interroger.  



Tu doutes ? Tu crains d’avoir des regrets, peut-être même crains-tu d’avoir gâché ta vie, 

d’avoir été trompé !  Tu voudrais des certitudes, mais je ne peux pas te donner de certitude. 

Les certitudes sont à chercher au plus profond de toi-même par la foi en Dieu. 
 

Mais je peux cependant te donner une clé de compréhension : « Les aveugles retrouvent la 

vue, les boiteux marchent droit, les lépreux sont purifiés, les sourds entendent, les morts 

ressuscitent. » 

Oui il se passe des choses dans le monde et dans le cœur des hommes. Même si ce n’est pas 

toujours aussi spectaculaire que ce qui est décrit dans notre texte de prédication. Il y a des 

choses qui se passent pour celui qui ouvre les yeux et qui chausse les lunettes de la foi. La 

bonne nouvelle est en marche. Le royaume de Dieu approche, il est en construction. Des 

signes sont offerts à qui sait voir. 
 

Les aveugles recouvrent la vue, les boiteux marchent droit, les lépreux sont purifiés, les 

sourds entendent, les morts ressuscitent. 

Jean Baptiste attend le Messie puissant, mais Jésus vient autrement ! 

C’est vrai ! Il pourrait détrôner les puissants, il pourrait prendre leur place. Mais ce n’est pas 

ainsi qu’il agit. 

Il pourrait établir la paix avec force. Il pourrait s’attire respect et admiration en 

accomplissant des actes extraordinaires, mais ce n’est pas ainsi qu’il agit ! 

Il ne cherche pas à se faire valoir, à montrer sa puissance, à être reconnu pour son pouvoir. 

Il s’occupe des gens de mauvaise réputation, des oubliés de la société, des mal-aimés, des 

moins que rien. Il se fait proche des plus petits. La puissance de ce Messie se cache dans son 

amour. Ce n’est pas l’amour de la puissance, mais la puissance de son amour ! 

Il est doux, il est humble, il aime. Il ne révolutionne pas le monde, il révolutionne les coeurs. 
 

2000 ans après nous en sommes toujours encore au même point. 

Nous sommes comme Jean baptiste, saisis souvent par le doute, habités par les 

interrogations, fatigués par la longue attente, captifs de nos façons de voir et de penser la foi. 
 

Et le texte nous dit que des aveugles recouvrent la vue, des boiteux marchent droit, des 

lépreux sont purifiés, des sourds entendent, des morts ressuscitent. 

Quand l’Evangile ne te parle pas, cela ne veut pas dire que cet Evangile est mort, dis-toi 

qu’au même moment quelque part dans le monde il interpelle, il relève beaucoup d’hommes 

et de femme. 

Quand tu es dans la nuit, cela ne veut pas dire que la terre entière est plongée dans 

l’obscurité, dis-toi, qu’en ce moment quelque part sur terre le soleil se lève. 
 

Jésus vit, il relève des hommes et des femmes paralysés par l’indifférence ou par la peur. 

Il vit, il ouvre les yeux de biens de personnes qui ne voyaient que le bout de leur pied. 

Il vit, il ouvre les oreilles de biens des personnes qui n’entendaient que ce qu’elles voulaient 

entendre ! Jésus vit, il fait revivre bien des personnes qui étaient sans vie, sans désir, sans 

envie. 
 

Le miracle ne réside pas dans l’extraordinaire, dans le spectaculaire, le miracle réside dans le 

regard. Le miraculé c’est celui ou celle qui est capable de voir la présence de Dieu dans ce 

monde. Le monde tel que nous le connaissons a tendance à s’approprier de tout. Une 

guérison c’est le fruit d’un bon médecin. Une réussite c’est le fruit de mes efforts. La santé 

c’est le résultat de mon régime alimentaire et de mon hygiène de vie… 
 



La foi c’est poser un autre regard sur la vie, le monde, les personnes. La foi c’est reconnaître 

la main de Dieu derrière toutes ces choses de la vie, belles ou parfois difficiles. 
 

Et je me demande si ce n’est pas cela aussi le secret du bonheur dans ce monde difficile ? 
 

A notre question : Es-tu celui qui doit venir ? 

Nous sommes invités à témoigner que oui c’est lui l’Emmanuel, le Dieu parmi nous, et il est 

déjà là, il nous donne des signes de sa présence, il nous faut trouver les yeux de la foi pour le 

voir et le recevoir dans nos vies.  

Amen 
 

Cantique :  ARC 315 quand s'éveilleront nos cœurs 1-3 
 

Annonces / offrande / fil rouge 
 

Prière  

Nous sommes des veilleurs pour ne pas être surpris lorsqu’il viendra… 

S’il vient le soir, que les heures inquiètes de nos crépuscules le désirent. 

S’il vient au milieu de la nuit que nos obscurs désespoirs le guettent. 

S’il vient au petit matin, au chant du coq que les matins lumineux l’accueillent. 
 

Nous sommes des veilleurs et c’est notre tâche de veiller 

Que l’acuité de notre regard nous permette de déceler sa présence dans notre 

quotidien. 

Que notre vigilance soit de tous les instants et nous permette de déceler les obstacles à 

sa venue. 

Que notre courage soit assez grand pour nommer ces obstacles : la peur de l’autre, le 

mépris, l’exclusion, l’exploitation, la violence, la haine, l’injustice, le mensonge… 
 

Nous sommes des veilleurs aussi pour réveiller les autres et les prévenir du danger. 

Seigneur nous sommes les premiers alertés, ne nous laisse pas tomber dans la somnolence 

Donne- nous la force de nous engager dans la vie, dans la lutte. 

C’est de cela que nous sommes redevables au monde que tu aimes et qui nous a un 

jour accueillis 

Notre Père 
 

Cantique : Arc 301 1-3 Aube nouvelle 
 

Bénédiction 

Que le Dieu de tendresse qui a levé Jésus-Christ d’entre les morts 

fasse lever en nous ce qui est mort et 

qu’il nous conduise à la vie allons maintenant dans sa paix. Amen 


